

# APUNTA A INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología médica es un subcampo que deriva de la antropología social o cultural, que los antropólogos utilizan para crear teorías que tengan que ver con la cultura de la salud.

Aunque comúnmente a este subcampo de la antropología se le conoce como antropología médica, en España también la conocen como, "Antropología de la medicina", "Antropología de la salud" o como "Antropología de la enfermedad".

El término Antropología médica fue utilizado en el siglo XX por los europeos para nombrar a los estudios filosóficas de la salud y la enfermedad.

la relación que tiene la antropología y la medicina es algo que deriva desde la antigüedad, cuando los escritos hipocráticos explicaron que la medicina utilizaba técnicas de campo cualitativas y producía grandes cantidades de escritos etnográficas.

Mientras que la medicina avanzaba fue dejando de lado a la etnografía y se fue centrándose en el conocimiento experimental que ofrecían en ese entonces los hospitales y laboratorios.

En el siglo XX se dieron a conocer a las enfermeras que fueron las fundadoras de los estudios antropológicos y quienes dieron al conocer una perspectiva profesional que se basaba en la investigación e intervención.

Los médicos y antropólogos entienden a la medicina popular, como los recursos o formas con que la gente, en su mayoría los campesinos, utilizan para curar las enfermedades de una manera natural y económica, sin la necesidad de viajar hasta la ciudad para visitar a los especialistas.

## IMPORTANCIA de la ANTROPOLOGÍA SOCIAL en la CARRERA de MÉDICINA

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, por que en él participan las dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales que están relacionadas entre sí.

El científico Edgar Morin dijo que para poder comprender al hombre como alguien biocultural debemos de relacionar la socioculturalidad con la física y la biología.

En la teoría sociocultural de Vygotsky menciona el valor que tiene la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos del ser humano.

Cole dice que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona de manera simultánea como condición y herramienta de la acción.

Martínez en su teoría biocognitiva, reafirma que es importante estudiar al ser humano en el proceso de mente-cuerpo-cultura.

Es importante saber que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son importantes en la evolución de la humanidad. Mientras que los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos están bajo la influencia de los procesos socioculturales.

Todo esto es importante para la formación del médico, general, por que el ser humano es su objeto de estudio y por esto no se debe de perder la interrelación entre todas estas dimensiones, especialmente en los factores sociales y culturales, que están relacionadas con el proceso de salud-enfermedad.

No nos debemos de centrar en atender a un enfermo sino en atender la salud de un hombre, que es biopsicosociocultural.

## LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE PEDRO LAIN ENTRALGO

# HISTORIA y TEORÍA

Pedro Lain Entralgo, cultivó cuatro disciplinas que son: la antropología filosófica, la antropología médica, la historia de la medicina y la historia de la cultura española.

Lain considera que la medicina no cura si no se tiene una doctrina científica de la esencia del ser humano

### HISTORIA

Lain consideraba que la antropología médica era el conocimiento científico y metafísico del hombre.

La ciencia alude a la ciencia humana y natural, mientras que la metafísica, a la filosofía de la realidad humana que la fundamenta.

La antropología médica de la que Lain nos habla emerge de una conyutura histórica de la ciencia.

Lain reconoció los progresos que logró el naturalismo en la lucha contra la enfermedad, pero encontró que esto originó una rebelión de los enfermos europeos.

En Austria y Alemania, los filósofos y médicos aplicaban la antropología filosófica a la medicina.

De la antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa central mucho antes que en Estados Unidos que es conocida como la medicina psicosomática.

En cuanto a la medicina Lain recalca cuatro tendencias de la época contemporánea que son: la extrema tecnicización de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico, la medicina preventiva y la incursión del personalismo en la patología.

La ciencia básica del ser humano es lo que Schwarz entiende por antropología.

Después de la primera guerra mundial abundaron los neuróticos en las clínicas de mayor prestigio de Europa, gracias a esto el psicoanálisis comenzó a ser tomado en serio, sensibilizando a los clínicos.